



UNIDAD
MUNICIPAL
DE LA MUJER



MAYO 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p>Atrapan a sujeto acusado de extorsionar a comerciantes de Ciudad Arce</p>	<p>La Policía Nacional Civil (PNC) reportó la captura de un hombre acusado de ser pandillero de la Mara Salvatrucha (MS-13) y de extorsionar con un arma de fuego a los comerciantes del distrito de Ciudad Arce, en el departamento de La Libertad.</p> <p>Las autoridades identificaron al detenido como Carlos Josué Ramírez Centeno, alias "Calula", clasificado por la PNC como palabrero (quien dicta las órdenes en una célula de pandillas) de la MS-13.</p> <p>https://www.elsalvadortimes.com/articulo/sucesos/atrapan-sujeto-acusado-extorsionar-comerciantes-ciudad-arce/20240501124213095208.html</p>	<p>El Salvador Times Miércoles 1 Mayo 2024</p>
<p>Abril mantuvo la tendencia a la baja en homicidios en El Salvador</p>	<p>Abril 2024 mantuvo la tendencia de seguridad que han venido registrando los meses anteriores de este año y es que al cierre se sumaron 19 jornadas libres de homicidio, según datos de la PNC. Además, la baja de violencia homicida se mantuvo para abril ya que solo fueron reportados 13 homicidios, es decir, un promedio de 0.4 por día.</p> <p>El Salvador venía de tener un promedio diario de 18.2 homicidios al cierre de 2015, considerado el año más sangriento porque 6,656 salvadoreños fueron asesinados durante el segundo gobierno del FMLN, bajo la gestión del prófugo Sánchez Cerén.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/abril-mantuvo-la-tendencia-a-la-baja-en-homicidios-en-el-salvador/498599/</p>	<p>Diario El Salvador Jueves 2 Mayo 2024</p>
<p>Zaragoza sin agua</p>	<p>En el distrito de Zaragoza, departamento de La Libertad, el agua potable es una piedra preciosa. Una ciudad de 30 mil habitantes, en constante crecimiento, cercana al Área Metropolitana de San Salvador, recibe cada vez menos agua.</p> <p>Este verano de 2024 ha sido muy caluroso, algunos habitantes de Zaragoza han pasado hasta 4 meses sin agua en sus casas. Los más pobres han tenido que arriesgarse a buscar agua de afluentes contaminados.</p> <p>“Un rico no baja el río a lavar porque dice que está contaminada el agua, que se van a contaminar ellos, en cambio uno de pobre no, tiene que hacerle frente esté como esté”, dice Blanca Morales, jefa de hogar de El Corralito, comunidad de 300 personas, usuarias del río San Antonio.</p> <p>https://focostv.com/zaragoza-sin-agua/</p>	<p>Focos tv Jueves 2 Mayo 2024</p>

<p>Cámara Ambiental anula medidas cautelares en contra de cinco empresas que explotan el Cerrito de Quezaltepeque</p>	<p>La Cámara Ambiental de Segunda Instancia de Santa Tecla declaró nulas las medidas cautelares, dictadas en agosto de 2023 por parte del juzgado ambiental de San Salvador, en contra de cinco empresas que extraían material pétreo en el Cerrito de Quezaltepeque, La Libertad. Con estas medidas, dichas empresas estaban obligadas a cesar inmediatamente la explotación de la zona.</p> <p>“ANÚLESE, la resolución proveída por la señora jueza Ambiental Interina de San Salvador (...) Y todo lo que fuere su consecuencia, por carecer de los elementos necesarios para decretar dichas medidas, por lo que se deja sin efecto las medidas cautelares ordenadas”, resolvió la Cámara según escrito con fecha de 19 de abril al que VOCES tuvo acceso.</p> <p>https://voces.org.sv/camara-ambiental-anula-medidas-cautelares-en-contra-de-cinco-empresas-que-explotan-el-cerrito-de-quezaltepeque/</p>	<p>Voces Jueves 2 Mayo 2024</p>
<p>Piden “no invisibilizar” educación, mujer e igualdad de género</p>	<p>Para las organizaciones defensoras de los derechos de las mujeres, así como para los docentes la noticia de la reducción de las comisiones de trabajo en la Asamblea Legislativa, de 20 a ocho, genera muchas dudas e incertidumbre sobre si se le dará la importancia que estas requieren.</p> <p>Para el caso, la de Mujer y la Igualdad de Género, y Cultura y Educación, estarán junto a Juventud y Deporte, a Familia, Niñez, Adolescencia, Adulto Mayor y Personas con Discapacidad en una misma comisión, la de Niñez e Integración Social. Los docentes, por ejemplo, cuestionaron qué tanta prioridad tendrá la educación en la comisión, pues resienten que hasta el momento no se le ha dado la atención que se merece y ahora, con la fusión, la incertidumbre es mayor.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Piden-no-invisibilizar-educacion-mujer-e-igualdad-de-genero-en-las-comisiones-20240502-0079.html</p>	<p>LPG Pág.20 Viernes 3 Mayo 2024</p>
<p>Desigualdad agraria: mujeres representan solo el 14% de poseedoras de tierra en El Salvador, según Ecos El Salvador</p>	<p>Mujeres de diferentes organizaciones sociales y sectores presentarán, a finales de mayo, un primer documento base sobre la construcción de una propuesta de redistribución justa de la tierra en El Salvador.</p> <p>Ecos El Salvador viene realizando consultas con diversos sectores del país para formular dicha propuesta, la cual tiene como objetivo una justa redistribución de la tierra, para que las mujeres tengan oportunidad de acceder a ellas, explicó Judith Barrera, de Ecos El Salvador.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/05/desigualdad-agraria-mujeres-representan-solo-el-14-de-poseedoras-de-tierra-en-el-salvador-según-ecos-el-salvador/</p>	<p>YSUCA Lunes 6 Mayo 2024</p>
<p>Organizaciones piden creación de un registro de personas desaparecidas</p>	<p>Aunque el Estado salvadoreño cuenta con herramientas para la búsqueda de personas desaparecidas, organizaciones vinculadas en el área y en materia de derechos humanos, señalan que no se han utilizado de forma efectiva para solucionar los casos y encontrar a las víctimas.</p> <p>El reciente informe “Desapariciones forzadas o involuntarias” de la Fundación para el Debido Proceso (DPLF), el Servicio Social Pasionista (SSPAS), Cristosal, el Instituto de Derechos Humanos de la UCA (Idhuca), la Fundación de Estudios para la Aplicación del Derecho (FESPAD) y ORMUSA cuestiona que a la fecha en el país no exista un registro confiable y actualizado de personas desaparecidas y que al iniciarse la búsqueda, se realiza bajo la presunción de muerte.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/organizaciones-piden-cracon-registro-desaparecidos/1140776/2024/</p>	<p>EDH Pág.2 y 4 Martes 7 Mayo 2024</p>

<p>Encuentran una mujer asesinada</p>	<p>La Policía procesó ayer el feminicidio de una mujer en la finca El Rosario del distrito de Jayaque, departamento de La Libertad. Según las indagaciones preliminares, la mujer fue encontrada sin vida y con impactos de bala en su cuerpo.</p> <p>No tenía una identificación, pero rondaba los 20 años de edad. Según un monitoreo de ORMUSA, durante el año 2023 hubo 43 feminicidios a nivel nacional, mientras que en 2022 hubo 53.</p>	<p>LPG Pág.18 Jueves 9 Mayo 2024</p>
<p>Una mujer asesinada cuando lavaba en río</p>	<p>Una mujer fue asesinada con arma de fuego la mañana del miércoles en la finca El Rosario, ubicada en Jayaque, del departamento de La Libertad. El caso fue confirmado por la PNC a las 4:40 de la tarde de ese día.</p> <p>El cadáver de la víctima identificada como Kenny Marisol Juárez Romero, de 22 años, quien tenía dos impactos de bala y fue localizado cerca de donde había salido a lavar ropa. Estaba vestida con un short, una camisa y no tenía calzado.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/capturan-a-hombre-senalado-del-homicidio-de-una-mujer-ayer-en-jayaque-la-libertad/ https://lapagina.com.sv/nacionales/asesinan-con-arma-de-fuego-a-una-joven-de-20-anos-en-jayaque-la-libertad/</p>	<p>LPG Pág.24 La Página Viernes 10 Mayo 2024</p>
<p>Organizaciones denuncian falta de transparencia en “Caso de Baterías Récord”</p>	<p>“Denunciamos la poca transparencia, la poca información a la población por parte de la Fiscalía (General de la República), y que sigan jugando con la dignidad de las personas de la comunidad. Porque la escoria y todos los estragos que causaron a las personas de Sitio del Niño, siguen allí”, dijo Rufo de la Cruz, miembro del Comité Ambiental de Sitio del Niño, en San Juan Opico La Libertad.</p> <p>“Seguimos estando allí, somos personas dañadas, personas muy enfermas y otras que ya murieron, o sea, la denuncia de esta situación no es que queramos molestar, sólo estamos pidiendo justicia”, alegó de la Cruz.</p> <p>Tutela Legal “Dra. María Julia Hernández”, el Comité Ambiental de San Juan Opico “Libres de Plomo” y la Asociación de Exempleados de Baterías Récord El Salvador denunciaron la falta de información y transparencia, por parte de la Fiscalía General de la República (FGR), sobre la captura y extradición de Ofilio Gurdían Lacayo, uno de los propietarios de Baterías Récord, quien tenía una “difusión roja” de la Interpol.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/organizaciones-denuncian-falta-de-transparencia-en-caso-de-baterias-record/#google_vignette</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Viernes 10 Mayo 2024</p>
<p>Capturan a supuesto asesino de una mujer</p>	<p>La PNC informó que capturó al responsable de matar a una mujer de 22 años de edad en el distrito de Jayaque, La Libertad, la tarde del 8 de mayo. Según las autoridades, el asesino fue Saúl Ernesto Alvarado Zaldaña, a quién además se le decomisó el arma con la que cometió el crimen. La víctima fue Kenny Marisol Juárez Romero y según las primeras indagaciones ella lavaba ropa en una quebrada de la finca.</p> <p>El Rosario, en Jayaque, cuando el hombre la encontró y la mató. La fallecida tenía una hija de cuatro años de edad, que ha quedado al cuidado de sus abuelos. El año pasado, ORMUSA contabilizó 43 feminicidios a nivel nacional, la mayoría de ellos cometidos por la pareja de la víctima o personas cercanas de la víctima por lo que piden más seguridad para las mujeres.</p>	<p>LPG Pág.24 Lunes 13 Mayo 2024</p>
<p>El 60% de los feminicidios registrados en 2024 han sido cometidos por sus parejas</p>	<p>El 60 % de los feminicidios registrados en 2024 por el Observatorio de Violencia de Género de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la paz (Ormusa) fueron cometidos por sus parejas, es decir, seis de las diez mujeres asesinadas entre el 1 de enero al 30 de abril, por sus parejas o exparejas sentimentales.</p>	<p>Diario El Mundo Martes 14 Mayo 2024</p>

	<p>Ormosa sostiene que seis mujeres fueron asesinadas por sus parejas, el resto fueron otras personas. Entre los 10 feminicidios están tres menores de edad que fueron asesinadas supuestamente por sus progenitores.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/el-60-de-los-feminicidios-registrados-en-2024-han-sido-cometidos-por-sus-parejas</p>	
<p>Empresa extractiva desobedece medidas cautelares en el Cerrito de Quezaltepeque</p>	<p>Este 13 de mayo, representantes de Nayarit Mujeres y Juventudes denunciaron en redes sociales y dieron aviso a la Policía Nacional Civil (PNC), que una de las empresas extractivistas estaba incumpliendo las medidas cautelares que ordenan la suspensión de actividades en el Cerrito de Quezaltepeque.</p> <p>Victoria Chávez, integrante de Nayarit Mujeres y Juventudes, narró que la mañana de este lunes salieron camionetas de las instalaciones de la empresa Saltex. <i>“Nosotras demandamos a las empresas extractivistas para que continuaran las medidas cautelares y hagan una investigación más exhaustiva de los permisos abusivos [...] ellos apelaron a la cámara ambiental, le han pedido que levanten las medidas, pero la jueza ambiental aún no las ha levantado”</i>, dijo.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2024/05/14/empresa-extractiva-desobedecen-medidas-cautelares-en-el-cerrito-de-quezaltepeque/</p>	<p>Revista La Brújula Martes 14 Mayo 2024</p>
<p>Programan audiencia contra sobrino del exalcalde del Puerto de La Libertad por homicidio</p>	<p>El Juzgado Segundo de Instrucción de Santa Tecla programó para el próximo 20 de mayo la audiencia preliminar en contra de Carlos Gustavo Jiménez Rodríguez, quien es acusado de matar a su tío el exalcalde del Puerto de la Libertad, Miguel Ángel Jiménez Aguilera, así como a la compañera de vida del exalcalde, Krissia Lorena Muñoz Campos, un hecho del 8 de febrero del 2023.</p> <p>"Señalase la celebración de la audiencia preliminar a las 10:30 de la mañana del 20 de mayo del 2024", dice la notificación del Juzgado Segundo de Instrucción de Santa Tecla. El juzgado también libró oficio al Centro Penal "La Esperanza" para que haga el traslado del imputado a la sala de audiencia. Jiménez Rodríguez es procesado por el delito de homicidio agravado, tenencia y portación y conducción irresponsable de arma de fuego.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/programan-audiencia-contra-sobrino-del-exalcalde-del-puerto-de-la-libertad-por-homicidio</p>	<p>Diario El Mundo Viernes 17 Mayo 2024</p>
<p>Hombres que acosaron y violaron a un joven en Comasagua pasarán hasta 24 años en prisión</p>	<p>La FGR logró que el Tribunal Primero de Sentencia de Santa Tecla condenara hasta con 24 años de cárcel a tres hombres que acosaron y abusaron sexualmente de un adolescente de 14 años en Comasagua, La Libertad Sur.</p> <p>De acuerdo a las investigaciones de la FGR, los tres imputados contactaron al menor por medio de redes sociales en 2021, se ganaron su confianza y comenzaron a frecuentarse en diferentes zonas de Comasagua. La investigación detalla que Hernández Huevo y Sandoval acosaron sexualmente al adolescente y lo tocaron indebidamente; sin embargo, Ortega Rodezno no solo lo acosó por medio de las tecnologías, sino que también lo violó en varias ocasiones.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/hombres-que-acosaron-y-violaron-a-un-joven-en-comasagua-pasaran-hasta-24-anos-en-prision/505428/</p>	<p>Diario El Salvador Viernes 17 Mayo 2024</p>
<p>Crece contaminación de ríos y quebradas, sin control estatal</p>	<p>La tarde del día 16 de mayo circuló en redes sociales la denuncia de una coloración anormal en la quebrada El Piro, ubicada en Antiguo Cuscatlán que recorre la carretera Panamericana. Minutos más tarde, personal del Ministerio de Medio Ambiente y de la Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA) recorriendo la zona para ubicar de dónde salió el contaminante.</p> <p>La coloración fue más evidente en el puente ubicado detrás de la institución Chivo Pets, sobre la carretera Panamericana. El color se impregnó en el asfalto que recorre la</p>	<p>EDH Pág.13 Domingo 19 Mayo 2024</p>

	<p>quebrada. A lo largo del camino hay diversas aves que llegan para hidratarse del agua proveniente del río, que desde muchos años arrastra las aguas negras, servida y desechos industriales que lo contaminan y matan su vida, pero el color rojizo hizo aún más escandalosa y evidente la contaminación.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sin-regulacion-contaminacion-diaria-rios-y-quebradas/1143291/2024/</p>	
<p>El MINED entrega renovado el centro escolar de Ciudad Arce, La Libertad</p>	<p>El Ministerio de Educación inauguró el Centro Escolar Profesor Óscar Armando Guerra Castro, en Ciudad Arce, La Libertad. En esta escuela, más de 325 estudiantes aprenderán en una infraestructura moderna, con áreas verdes, salones amplios, mobiliario nuevo, zonas de juego, fachada moderna y mucho más.</p> <p>Durante el evento de inauguración se contó con la presencia de los ministros y ministras de educación de la región, así como representantes de Unesco y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).</p> <p>https://diarioelsalvador.com/el-mined-entrega-renovado-el-centro-escolar-de-ciudad-arce-la-libertad/507390/</p>	<p>Diario El Salvador Martes 21 Mayo 2024</p>
<p>Capturan a hombre acusado de violación en Antiguo Cuscatlán</p>	<p>Elementos de la PNC pusieron bajo arresto a un hombre acusado de violación, según confirmó la institución policial este miércoles por la mañana. El detenido responde al nombre de Luis Enrique Urrutia, de 44 años de edad, quien cuenta con una orden judicial por el delito de violación en modalidad continuada.</p> <p>«Capturamos a Luis Enrique Urrutia, 44 años de edad, por tener una orden judicial en su contra por el delito de violación en modalidad continuada. Urrutia es reclamado por un juzgado de Santa Tecla y ha sido condenado a 12 años de cárcel», detalló la institución policial en sus redes sociales.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/capturan-a-hombre-acusado-de-violacion-en-antiguo-cuscatlan/ https://diarioelsalvador.com/arrestan-a-hombre-acusado-de-violacion-en-antiguo-cuscatlan/507773/</p>	<p>La Página Diario El Salvador Miércoles 22 Mayo 2024</p>
<p>Procesado por agresión sexual</p>	<p>El Juzgado de Paz de San Pablo Tacachico, La Libertad Norte, ordenó la detención provisional para el cabo Miguel Ángel S., quien es acusado de agresión sexual en perjuicio de menor incapaz. De acuerdo con la investigación de a FGR, Miguel Ángel fue detenido en flagrancia cuando intentaba abusar sexualmente de una menor el pasado 16 de mayo de 2024, en el cantón Atiocoyo, de San Pablo Tacachico.</p>	<p>LPG Pág.14 Sábado 25 Mayo 2024</p>
<p>El 86% del agua en El Salvador tiene una calidad promedio, mala o muy mala</p>	<p>El 86 % del agua en El Salvador tiene una calidad mala o muy mala, que limita su uso para el consumo humano y la vida acuática, reseña un estudio multidimensional elaborado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).</p> <p>Presentado en abril de 2023 y elaborado junto al gobierno, es un diagnóstico sobre la gestión de agua, educación, modernización del Estados y transformación productiva de El Salvador.</p> <p>Citando datos del Ministerio de Medio Ambiente y Recurso Naturales (MARN), el reporte señala que un muestreo sobre la calidad de agua realizado en 2019 reveló que ningún de los 121 sitio analizados se puede clasificar con excelencia de agua, mientras que un 86 % mostró niveles de promedio, mala o muy mala.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/el-86-del-agua-en-el-salvador-tiene-una-calidad-promedio-mala-o-muy-mala</p>	<p>Diario El Mundo Domingo 26 Mayo 2024</p>

<p>Anciano fue condenado por violar a niña en Zaragoza</p>	<p>Un hombre de la tercera edad fue sentenciado a 56 años de cárcel tras determinarse que abusó sexualmente de una menor y permitió que otro hombre, quien fue condenado a 37 años, también lo hiciera. Los hechos ocurrieron en mayo de 2021, cuando Guadalupe A. R., de 70 años, sacó a la menor de la escuela en la que estudiaba y la llevó a su casa en el distrito de Zaragoza, en La Libertad Este.</p> <p>El agresor es abuelo de la víctima. En la casa cometió los abusos contra la niña y, a cambio de dinero y drogas, permitió que Francisco Antonio Amaya Olmedo también la violara, según declaró la víctima, citada en un reporte del Órgano Judicial.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/violacion-violador-delitos-contra-la-libertad-sexual-agresiones-sexuales-agresor-zaragoza-sentencias-condenatorias/1145428/2024/#:~:text=Los%20hechos%20ocurrieron%20en%20mayo,es%20abuelo%20de%20la%20v%C3%ADctima</p>	<p>EDH Pág.10 Jueves 30 Mayo 2024</p>
<p>Más del 50% de agresores de mujeres políticas son hombres</p>	<p>“El 57 % de los agresores identificados fueron hombres, y el 32 % de las víctimas eran mujeres militantes o simpatizantes de partidos políticos. La violencia psicológica y emocional representó el 64 % de los casos, seguida de la violencia simbólica (19 %), física (13 %) y sexual (4 %)”, dicta el informe final.</p> <p>En el caso de las elecciones presidenciales y legislativas del 4 de febrero, “el perfil del agresor varió, el 58 % fueron identificados como hombres, seguidos por el 33 % de mujeres. Además, se observó que el 25 % de los agresores eran integrantes de partidos políticos, el 24 % eran ciudadanos votantes y otro 24 % eran miembros de JRV”.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mas-del-50-de-agresores-de-mujeres-politicas-son-hombres-20240530-0103.html</p>	<p>LPG Pág.20 Viernes 31 Mayo 2024</p>
<p>Salud de las mujeres y niñas no es prioridad del Estado, denuncian organizaciones</p>	<p>Como preocupante calificaron organizaciones feministas la atención en salud integral de mujeres, adolescentes y niñas en El Salvador. Una situación que se ha agravado con la implementación del régimen de excepción, afirmó, debido a que el acceso a la salud reproductiva se ha vuelto más crítica, sobre todo para las mujeres de las zonas más empobrecidas, y sobre todo aquellas que viven emergencias obstétricas, quienes corren riesgo de ser criminalizadas.</p> <p>A este panorama se suman las barreras en el acceso a servicios de salud, como la escasez de profesionales especializados en ginecología y obstetricia, la falta de condiciones y elementos para la higiene personal y la poca atención en salud mental, señalaron representantes de la Colectiva Feminista, Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto, Sombrilla Centroamericana y el Centro de Derechos Reproductivos.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2024/05/31/salud-de-las-mujeres-y-ninas-no-es-prioridad-del-estado-denuncian-organizaciones/</p>	<p>Revista La Brújula Viernes 31 Mayo 2024</p>